

人口

- 高齢化の速度は都内平均
- 総人口は2025年に向けて増加してから、2030年に向けて減少

医療資源

中小病院

全機能ちょっと流出(自圈域完結寄り)

地域間連携(西部)

高度急性期機能

区中央部・区西部へ流出

(地域が考える患者像)
特定機能病院入院基本料
一般病棟7対1入院基本料 他

- ・特定機能病院が2施設
- ・稼働率は83.7%と、都平均(88.1%)に比べ低い。
- ・全ての病棟を高度急性期機能としている病院も存在

病棟単位での機能分化の余地あり?

(自己申告した主な病院/H28))
・帝京大学医学部附属病院 1035床
・日本大学医学部附属板橋病院 982床
・板橋中央総合病院 325床
・東京都健康長寿医療センター 199床

急性期機能

(地域が考える患者像)
一般病棟7対1入院基本料
一般病棟10対1入院基本料
一般病棟13対1入院基本料
一般病棟15対1入院基本料 他

- ・高度急性期機能に引き続き、隣接区域に入院する患者が多く存在
- ・中小病院割合が高い
- ・病床稼働率は高い(83.7%)。
- ・他の病院、診療所からの転院患者の割合が都平均より高い。
- ・平均在院日数が都平均より長い(12.7日)
- ・死亡退院の割合は9.1%と都平均に比べ高い。
- ・全ての病棟を急性期機能としている病棟も存在

病棟単位での機能分化の余地あり?

回復期機能

区西部と相互依存(流出超過)

(地域が考える患者像)
回復期リハビリテーション 病棟入院料
地域包括ケア病棟入院料/入院医療管理料 他

- ・回復期リハビリテーション病床が人口10万対で多い地域。
- ・病床稼働率は86.3%と、都平均(87.4%)に比べ低い。
- ・他の病院、診療所からの転院患者の割合が高く(64.3%)、院内の他病棟からの転棟の割合が低い(8.9%)
- ・家庭への退院割合が都平均に比べ低い(56.6%)
- ・死亡退院の割合が1割を超えている(都平均3.9%)
- ・平均在院日数が都平均より長い(62.3日)

慢性期機能

区西部からの流入、埼玉県への流出

(地域が考える患者像)
療養病棟入院基本料
障害者施設等入院基本料
介護療養病床 他

- ・障害者施設等入院基本料、特殊疾患入院料を算定している病床が人口10万対で都平均より多い
- ・中小病院割合が高い
- ・家庭からの入院割合(35.7%)、他の病院・診療所からの入院割合(35.6%)がともに高い
- ・家庭への退院割合は都平均より高い(35.3%)
- ・平均在院日数が都平均より短い(139.2日)

現在、ポストアキュート・サブアキュートを担っている病床は?

その他

- ・圏域内の区ごとの医療資源の状況に差があり、練馬区に医療資源が少ない

- ・自圈域完結率が全機能で6割を超えて比較的完結

- ・退院調整部門を持つ病院の割合が高い機能が多い(回復期93.8%、慢性期57.9%)

在宅医療等

※各区市町村の在宅療養推進協議会等で描く在宅像

※圏域としては、在宅医療等の内、訪問診療が2013年の1.78倍と推計

入院医療機関の状況

<不足している医療>

- ・休日、夜間に診療する病院、医師
- ・地域包括ケア病床
- ・ターミナルケアの受入れ
- ・精神科
- ・在宅療養支援病院
- ・小児を対象とする訪問診療
- ・精神科、認知症等の訪問診療
- ・在宅リハビリ

<充足している医療>

- ・他の区とも上手く連携しているため問題ない。(豊島区)

<その他>

- ・古い小規模の病院が多く、全体的に機能が不足(豊島区)
- ・都内で最も医療機関が多いエリア

高度急性期機能

- ・3次救急ができる病院の増床が必要(板橋区)
- ・超急性期病院が偏在(板橋区)
- ・充足している(板橋区・豊島区)
- ・都心に比べて不足気味(練馬区)

・入院後の病状経過、本人・家族の病気の受け止め方等を転院先の病院スタッフに伝えて欲しい。

急性期機能

- ・余っているように感じる(北区)
- ・充足している(板橋区・豊島区)
- ・ほぼ充足(練馬区)
- ・不足している(練馬区)

回復期機能

- ・不足している(練馬区)
- ・回復期リハビリの不足(板橋区)
- ・回復期病院が多すぎ・偏在(板橋区)
- ・回復期リハ病床は充足(豊島区)
- ・回復期病床は多いが、地域包括ベットが少ない(板橋区)
- ・地域包括ケア病棟を増やす必要がある(板橋区)

慢性期機能

- ・慢性期病床の不足(豊島区・北区・板橋区・練馬区)
- ・療養病床が不足(北区・板橋区)
- ・軽い医療区分の患者受け入れが困難になっている(板橋区)

病院側

- ・在宅医療の受け皿の把握ができていない(板橋区)
- ・訪問診療や訪問看護ケアの施設の増加が必要(板橋区)
- ・在宅医に関する情報が不足しており、連携が進まない状況がある(豊島区)

- ・在宅医療支援病院・診療所等、24時間診療に対応できる体制が未完(板橋区)
- ・在宅への移行は困難なケースがほとんどで、慢性期病床へ送り出している(豊島区)
- ・病院と在宅での医療提供の違いに対する連携・調整が必要

在宅側

- <急変・病状変化時の受入>
- ・急変時・症状変化時の受入れ体制をもっと整えてほしい(豊島区、板橋区)
 - ・急変時・症状変化時はスムーズに受け入れてほしい(豊島区、北区、板橋区、練馬区)
 - ・在宅患者の入院のための医師会病院での病床確保事業があり助かっている(板橋区)
 - ・感染症が流行する時期については、受入がさらに難しくなる傾向(板橋区)
 - ・認知症の在宅患者の症状変化時、受入先の病院に断られる場合がある(豊島区、北区、練馬区)
 - ・在宅へ退院した患者の後方ベッドを紹介元の病院ができる限り担保してほしい(練馬区)
 - ・診療所では処置できないような場合などの短期間の入院の受入(練馬区)
 - ・夜間の受入先確保が困難(練馬区)
 - ・以前と比較して、入院医療機関とは連携が取りやすく、受入体制も充実してきた(練馬区)

<レスパイト>

- ・高齢者世帯の介護者の療養が必要になった際の患者の受入れ(豊島区)

<在宅移行・退院支援>

- ・事前調整もなく退院当日に往診依頼を受けることがある(練馬区)
 - ・家族の受入れ体制ができていないまま退院となることがある(練馬区)
 - ・在宅医療を行う開業医と病院との連携(練馬区)
 - ・病院側からもう少し早く移行できるよう制度理解を進めてほしい(練馬区)
- <その他>
- ・一般の在宅医療ではできることが限られているということを理解してほしい(板橋区)
 - ・終末医療をしてもらえる入院医療機関の必要を感じる(豊島区)
 - ・レスパイト、リハビリ等の要素を含む包括病床を増やしてほしい(北区)

在宅医療の課題(例)

※詳細は、訪問診療実施診療所向けアンケートの集計結果へ

- ・在宅医療を受ける側の課題として、家族の介護力(老々介護や認認介護)や独居の場合の対応
- ・在宅医療を提供する課題として、24時間対応や、多様化する患者ニーズへの対応、介護事業者との連携など

区西北部 課題の整理

医療資源

➡ 中小病院が多い / ➡ 全機能流出型だが比較的自圈域完結型 / ➡ 地域間連携(区西部)

地域の特徴

- 高度急性期から慢性期機能まで全ての機能で流出
- 全ての機能において都内隣接区域も含めた完結率は高い
- 他の病院等からの転院の割合が高い
- 中小病院割合が高い

- 回復期リハ病床は都内構想区域で最も多い
- 回復期機能において病床稼働率が低い
- 回復期機能において死亡退院割合が高い

- 地域包括ケア病床は増えつつあるが、不足しているとの声
- 急変時やレスパイトの受入れを求める声
- 慢性期機能において埼玉県への流出が多い

論点

今ある医療資源を最大限活用させるための方策

- ・ 機能を整備すれば需要も増える。救急においても循環器を強化すれば救命率が上がる。まだ急性期は充実すべきである。
- ・ 高度急性期・急性期は流出しているが、それも三次救急やがんなどで流出の理由は異なってくる。三次救急は一部の区に集中しており、圏域内全てカバーできないことから、流出する。

回復期機能病床のさらなる有効活用について

- ・ 救急の受入れに苦労することがあり、後方病床の不足感は否めない。回復期機能の病床を増やして欲しい。
- ・ 回復期の病床稼働率は低いとなっているが、圏域内でも地域によっては不足している。

地域包括ケアシステムの構築に向けた、高齢化する地域住民の医療体制について

- ・ 平均在院日数の関係で、高度急性期・急性期から回復期・慢性期・在宅へ移さないといけないが、行き場がない。
- ・ 救急受入れで苦労することもあり、後方病院が足りないと感じる。地域としてもまだ整備が必要。
- ・ 地域の患者について、圏域における急性期から慢性期の連携で、看取りまで含めて考えられるシステムが大事。

調整会議での意見

- ・ 地域医療といつても、住民が十分に理解しているのかという点もある。大学病院やブランド病院に一次から行ってしまう患者もあり、住民に対する地域病院についての啓発も必要。
- ・ 各病院で集まる機会があると、お互いの立ち位置が分かって参考になる。各区ごとにやらないと実情は分かりづらいので、区単位での部会等を行ってからこの会議に臨んだ方が有効なものになるのでは。

- ➡ 限りある圏域内の医療資源を有効に活用していくため、圏域内の連携を強化する取組が必要
- ➡ 地域包括ケアを支える病床を効率的・効果的に活用していくための方策